

*Santa M<sup>a</sup> y arte de Ventosilla, y como a 3 varas del río Tajo, el cual fue hallado ahogado en dicho río, que por la descomposición del cadáver no pudo trasladar al camposanto de esta mi Parroquia”.*

14-11-1867. Vicente Martín Aragón, de 44 años, casado con Josefa Schetz. de Pedro, “mandé dar sepultura en la bendecida al efecto a la parte de abajo del río Tajo, en término de esta villa, el cual fue hallado ahogado en dicho río y cuyo cadáver no pudo trasladarse al campo santo por no hallar en disposición”.

18-4-1872. Quiterio Mena, de 8 años, expósito de Toledo, “hallándose presente don Hilario San Miguel, Juez municipal de la villa, mandé dar sepultura en la bendecida, como a los 10 metros de las **aguas del río Tajo** y frente a la parte opuesta de **la labranza de la dehesa Nueva**, término de esta villa, al cadáver de Quiterio, el cual fue hallado ahogado en dicho río, y que por la descomposición de su cadáver no se pudo trasladar al camposanto de esta referida Parroquia”.

8-12-1872. Nicolás, hijo de Manuel G<sup>a</sup> y M<sup>a</sup> de la Casa, **casados sólo por lo civil**, murió de congestión pulmonar.

**“FEBRERO: EN ESTE MES NO HA OCURRIDO DEFUNCIÓN ALGUNA”** [sic. febrero de 1874]

29-5-1874. José Caballero, de 66 años, casado con Luisa Caballero y Vázquez, natural de Gálvez, el cual fue hallado **ahogado en el Tajo**, en el sitio de la dehesa del Bosque, en el soto de arriba, término de esta villa, el cual fue sepultado a la orilla del río, a causa de la descomposición del cadáver.

10-2-1875. Gregorio Mamea, de 64 años, natural de **San Gorin**, bajos Pirineos, en Francia, casado con Bernarda Garrido, natural de esta villa, y ambos vecinos de ella, deja 7 hijas, Melchora, M<sup>a</sup> Andrea, Dolores, Hipólita, Eladia, Gregoria y María.

20-12-1875. Tomasa Rguez. del Valle<sup>2</sup>, de **101 años**, viuda de Miguel Martín de Eugenio, hija de Gabriel y Josefa Maldonado, murió de tabes senil.

4-10-1876. Josefa Gómez, de 72 años, viuda de Lope Cid, murió de congestión cerebral, deja en herencia a sus hermanos Antonio y Eustaquio una casa en la C/ Padilla.

19-10-1877. Don Cándido Muncharaz y Jiménez, **presbítero**, de 76 años, hijo de don Antonio y doña M<sup>a</sup>, esposo antes de su ordenación, de doña M<sup>a</sup> Maldonado, de la que tuvo una hija. Murió de congestión cerebral. Cita a, su abuelo don Luis Jiménez, a su hermano político don Félix López; como albaceas testamentarios a su primo don Manuel Muncharaz y Bardají, y a don Eugenio Muncharaz y Belluga, y herederos a sus her-

manas don Eugenia y doña Manuela Muncharaz y Jiménez Revenga.

26-11-1877. Don Francisco de Pliego Valdés Delgado Monroy y Neve, de 49 años, casado con doña Inocenta Escalonilla [G<sup>a</sup> de] y Cuerva, murió de de una erisipela de cuero cabelludo con meningitis consecutiva, natural de Madrid, y vecino de esta villa, **Caballero profesor de la Orden Militar de Calatrava, de la Real Maestranza de Caballería de Valencia, abogado, Dr. en Derecho, académico, profesor de la de Jurisprudencia y Legislación de Madrid y Comendador de Isabel la Católica**, hijo del Excmo. Sr. Don Luis de Pliego Valdés Delgado y Monroy, marqués de Villarreal de Tajo y de la Sra. Doña M<sup>a</sup> de la Concepción Castañeda y Neve, ya difuntos; esposo en 2<sup>a</sup> nupcias de la Sra. Doña Inocenta Escalonilla y G<sup>a</sup> Cuerva; y e 1<sup>a</sup> lo fue de la Sra. Doña M<sup>a</sup> del Pilar Melgar y Quintana, ha sido trasladado su cadáver el día 30 de este mes, a la parroquia de San Martín de Madrid.

31-3-1891. Eusebia Muñoz y Agudo, de 23 años, soltera, natural de Layos, de esta provincia, hija de Benito y Mauricia, *murió a las 9,30 a consecuencia de las heridas penetrantes del abdomen y pecho, causadas por mano airada.*

Año de 1890. Obsérvese la regularidad de los años anteriores, **en 1887 fallecieron 178 personas**; en 1888, uno menos; en 1889 hubo dos más; pero en **1890 se disparó a 325 defunciones** (anno horribilis, el peor año registrado de La Puebla). Lo explica los 40 casos de cólera morbo asiático que hubo en las últimas tres semanas de septiembre; luego vino la tabes mesentérica que también ocasionó muchas pérdidas; y terminó de rematar el año la viruela confluyente hemorrágica –empezó el 14-10 y duró hasta el 9-3-1891- que provocó unas 105 muertes. En este periodo hubo días de cinco y seis fallecidos (entre otros, los días 19, y 22, hubo 5 entierros y el 26 –todos de septiembre de 1890- hubo 6 entierros).

19-9-1899. Evaristo Martín Aragón y Cordero, de 67 años, casado con Leocadia Escalona, hijo de Julián y Manuela, falleció a las 4 de la mañana de hoy a consecuencia de asfixia por estrangulación en un acto de enajenación mental, según dictamen facultativo.

7-2-1910. Doña Antonia Balmaseda y Balmaseda, de 74 años, viuda en 1<sup>a</sup> n. de don Cándido Balmaseda y Alvino, murió de bronquitis crónica, hija de Gregorio (¿) y Damiana, testó que... su entierro sea de 1<sup>a</sup> clase, que se le digan las misas de San Gregorio con estipendio de 2,50 pts, cada una [cita a muchos parientes suyos a los que les encarga misas], que por espacio de 18 años se le digan en la Parroquia dos aniversarios de 3<sup>a</sup> clase,



Fachada del actual cementerio - Foto Benjamín de Castro